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一是政府要加强对新
兴行业的全面监管。目前
网贷平台对消费者各项信
息审核不力，从而导致信贷
额度不合理。许多平台还
存在费用收取不透明或不
合理等现象。为此，建议建
立金融平台准入制度和监
督巡查制度、建立风险金制
度（平台部分资金额始终由
银行监管锁定，禁止使用，
若发生风险，有赔付资金）。

二是全面提高大学生
自身素质，增强理财及风险
意识，大学生要拒绝诱惑，
理性消费，量力而行，切记
不要盲目攀比，从而给自己
和家庭带来负担。

三是建议大学生要勤
工俭学，在体验社会生活的
同时，还能增加社会经验，
同时学校要适当充当监管
责任，让学生们体会到父母
的不易。

对此，徐雪提出三点建议：
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□本报记者 李国玉 史天一

最近一段时间，本报连续刊发了四篇
报道，关注了鼎盛热力、中润物业、文景花
园等购买热源转供的情况，居民以及部分
网友认为，与热源厂直接供暖相比，这些

“中介”供热企业会影响供暖的质量，希望
这类企业应该有更严格的室温监管措
施。记者从哈市供热办以及大型热企了
解到，热源趸售属于正规的
供热方式之一，与其他供热
方式同样监管。供热管理
部门提醒，如果发现
存在供热抽条室温不
达标的情况，可以及
时向辖区供热
办投诉。

□文/摄 本报记者 苏强

近几日，哈尔滨市最低气温降至零下
二十多度。寒风中，位于哈尔滨市道外区
大水晶街的一些销售水果、蔬菜的商户们
都搬进商亭里经营，因为室外温度太低，果
菜容易被冻坏。据了解，以前当地是一处
马路市场，商户们在人行道和机动车道上
随意摆摊设点，车辆通行不畅，行人通道受
阻，安全隐患严重。十年前，为了规范市场
摊位，美化城市环境，相关部门在这处马路
市场启动了“退路进亭”试点，道路两侧的
人行道上建起了数十个统一规格的商亭，
要求商户进入亭内经营，不再占据街道。
可是好景不长，“进亭”不久后的商户又将
摊子重新摆到了道路上，商亭被做为仓库、
厨房、休息间和加工间使用，“退路进亭”变
成了“前摊后亭”，当地环境依然脏乱。

对此，一位销售果菜的业户说，商亭太
小，摆不下这么多的菜品，水果蔬菜还是放
在外面摊子上更容易招徕生意，方便顾客
购买，也能多卖些货。

当地一位居民说出了自己的看法:天
暖的时候，摊贩把货品都摆到街上，机动车
道被占据了一半的空间；天一冷，部分商户
们就自觉“进亭”了，看来不是亭子不够大，
而是商户缺乏主动性，“有亭不进”的主要
原因还是监管力度不够。

舒适供暖关注

民声记者史天一 电话：15545478968
让无力者有力，让悲观者前行。

热费固定
趸售热企利润
取决于用热量
供热期故意抽条将严肃查处

刘颖（化名）是牡丹江市
某高校的大二年级学生，一次
2000多元的冲动消费后，她开
始过上了借贷生活。

刘颖来自依兰县农村，和
很多同学每月领生活费不同，
她的家长每个学期会把学费
和生活费一次性给她，每个月
平均在 800元左右，基本能够
满足她的日常开销。今年学
校复课后，她开始和同学逛
街，游玩，慢慢开销大了起来，
已经超支。在一次逛街时，她
喜欢上一件羽绒服，在室友的
称赞和虚荣心影响下，她花了
2000多元买下，但她心里知道
卡上已经没有多余的钱了。
因为没办法和家人再要钱，她
开始学着像身边的人一样，开
始向网贷平台借贷，想拿到下
一次生活费和学费后节约着
花，再慢慢偿还上。

可事情并没有像她计划
的一样，平时还要经常和同学
外出、消费，已经没有钱的她
只能继续过着“透支”生活，几
个月下来，借款本息累计7000
多元。马上假期了，她隐瞒家
人说报名参加第二学历班，春
节前才能回家。其实是在当
地找了一份课外辅导班的工
作，但最终还会有4000元的空
缺需要家人帮她填补。

□文/本报记者 李国玉 史天一
实习生 宋玮 周嘉昕
摄/本报记者 苏强

12月末，各个高校陆续放假，回家路上有人期
待有人忐忑，除了学习的成绩单，有的大学生手中
还握着从各个平台透支消费的几万元账单。

省社科院宣传部徐雪在接受
记者采访时说，大学生网络平台借
贷现象，目前已成为社会热点问
题，在这个电商流行的时代，大学
生还处于自控能力较差的阶段，
他们对自我实际需求方面和还款
能力方面都缺乏正确的认知。攀
比跟风和盲目消费的现象也普遍
存在，从而导致超前消费成为了
习惯。

退路进亭变成前摊后亭
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小周是哈尔滨某高校大
四的学生，她说用花呗过着超
前消费的生活，并没有给自己
带来多少惊喜，反而被一轮又
一轮的还款搞得心惊胆战。

小周是上大学才开始接
触花呗的，最开始使用是因为
当时生活费并不充裕，很多时
候还没到月底，生活费就花光
了，看身边有同学使用花呗借
款，查询后发现自己有2000元
的信用额度，她也开始超前消
费。她说自己平时也没有特
别高的消费，就是逛淘宝时看
到优惠活动就忍不住下单，买
了很多不是必需品的东西。

小周告诉记者，使用花呗
后，淡化了她对金钱的概念。
花多少都没有了感觉。“大二、
大三那两年，我一直都面临着

‘拆东墙补西墙’的困境。自
己花出去的钱不知不觉越积
越多。为了还贷，每个月都不
敢再有大花销，一花钱就超
额，一超额就又要借花呗，兼
职挣的钱也都还了花呗。生
活不仅没有变滋润，反倒是陷
入还款烦恼。”

小周面临毕业，假期回家
要和家人坦白自己的经济状
况，请家人帮她还清 3万多元
欠款，恢复正常的生活。
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记者在采访中了解到，部分
大学生选择使用花呗、借呗等网
络借款方式，主要是觉得借款利
率很低。大学生赵子怡说：“花
呗、借呗第一借的时候利息很
低，比如我这个月借款 1000 块
钱，首次是免利息的，就算后面
频繁借款，只要能够按期全额偿
还，利息也只有几十元，所以用
着挺方便的，也没有太大的经济
压力。但是如果不能及时按期
偿还，那利息就会越来越高。”

学习金融专业的大学生赵
旭东说，其实很多大学生只关注
了最初每个月还款的利息，但是
不知道这些平台都是以月计息
的，不是以年计息的，一旦积累
起来利率其实也很高。所以，短
时间借款感觉不到经济压力，但
是如果长期依靠借款生活，后期
的经济压力会越来越大，还款金
额也会越来越多，这就是为什么
很多学生到后期需要几个平台
倒贷了。

知名网站知乎就公布了这
些网贷平台利率计算方法：“白
条、花呗、借呗、有钱花、微粒贷、
京东白条等，是用月费率来计息
的。这就表示不管你借几个月，
每个月要还的钱以及手续费均
是固定不变的。计算实际利率
公式是：月费率×分期数×24/(分
期数+1) 。当下，以其中一款月
利率0.5%产品为例，按照公式将
其转化成利率，借 3 个月，实际
年利率是9%；借12个月，实际年
利率是 11.07%；借 24个月，实际
年利率 11.52%。通过计算公式
可以看出，单期费率相同，不同
分期对利率的影响还是很大
的。”
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在采访中记者了解到，在没有遭遇“套路贷”
的情况下，通过不同平台倒贷，有的学生超前消
费超过8万元。而钱都花在享受类服务上。省内
某高校专门针对哈尔滨市大学生使用借贷消费
进行了问卷调查，通过2000多份有效调查问卷结
果显示，接近50%受访者使用过或者正在使用网
络贷款方式，月借贷500至1000元的占31.33%,
月借贷1000至1500元的则占到28.17%。主要
用于衣帽服饰、日常饮食、美妆护肤的消费。

“其实，我们大学生买
手机、奢侈品、鞋等高消费
物品的并不多，因为一次
消费金额太大了，但日常
人情往来，同学之间穿戴
比拼的花费还是挺多的。”

在接受采访的 8 位大
学生中，有 7人表示朋友之
间、同学之间、室友之间攀
比是冲动消费的主要部
分。另外，参加聚会、聚餐
越来越多，除了节假日、好
友生日还有社团活动，外
地同学探访等等，尽管有
时采取AA制，但每个月花
费也要超过千元，使用花
呗、借呗等最为方便。

记者采访中了解到，目前哈市大致有
两种“趸售”方式。一种是供热企业有热源
厂，但由各个分公司独立核算，承担区域内
的供热任务，比如哈投、龙唐群力供热分公
司等，这类企业有监控管理中心，会对所属
企业各个换热站的参数随时监控。

另外一种则是，供暖企业没有热源
厂，需要从另外一家供暖企业购买热源转
手供暖。购买热源的企业除了要有相应
的资质外，还负责辖区供暖设备的维护
等。哈市供热办工作人员介绍，目前哈尔
滨主城区购买热源转供的大型供暖企业
分别是建兴、国宇、万通、鼎盛四家公司，
供热面积不到200万平方米。

哈市一家大型供热企业的负责人向
记者介绍说，不能简单说趸售是造成居民
家中不热的主要原因，或者趸售这种方式
存在问题，趸售是合法合规政府部门认可
的一种热源销售方式，本身没有问题。和
大型集中供热企业一样，热源厂通过一级
网将热源送到购买热源的换热站，然后再
交换到二级、三级网把热送到居民的家
中。正常情况供热质量是能够得到保证
的，有的小区甚至可以达到舒适温度。

哈市目前有两种
“趸售”热源模式

这位负责人给出一个公式：居民的热
费是按面积收取，总额相对固定。热源厂
向供热企业收费时，则按照实际使用热量
收费（简单来说是按用水的吨数和进水回
水温度差来计算）。居民家温度高，实际
使用热量肯定会高，供暖企业成本就高；
与之相反，如果把温度控制在略高于
18℃，甚至白天再降低一些温度，那么供
热企业的利润就增加了。

记者从多家供热企业技术人员了解
到，目前基本能实现室温的相对精准控
制。有技术负责人表示，供热有相应的计
算方法和相关参数，而且这么多年技术相
对成型，特别是电脑温控设备的不断使用，
除了大型供热企业外，一些中小型企业也
能根据室外温度实时调整居民家室温。

“一些新建小区维护成本不高，但是
老旧小区维护成本压力还是挺大的，目前
热费还是企业的主要来源，不良的热企就
会在其中动歪脑筋。因为居民室内供热
条件、房屋设计、保温情况都不相同，整体
温度略低，必然会有居民家中出现室温不
达标的情况。作为热源单位，是希望多卖
热多收益，但购买热的企业则要算自己的
成本。”

热费是固定值
利润来自用热量浮动

哈市供热办工作人员表示，虽然说这
几家企业与大型国企相比，没有统一控制
中心实时监控供暖参数，但作为供热主管
部门，对于这类企业和其他企业监管是同
一个标尺，不能因为购买热源或者其他因
素干扰，就可以降低供热质量，影响居民
正常生活。几家趸售热企也一直在监控
范围中。如果居民发现家中室温存在不
达标的情况，可以随时向辖区供热办、街
道办投诉。供热主管部门将及时督促。
对于供热期故意“抽条”的供热主管部门
将严肃查处。

趸售和其他热企同样监管
室温不达标及时投诉
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靠倒贷消靠倒贷消费费，，当止矣！
专家给出三大提醒
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